

Caractéristiques du marché saoudien

1. Caractéristiques démographiques et socio-économiques

Le Royaume de l'Arabie Saoudite occupe la majeure partie de la péninsule d'Arabie. De forme à peu près rectangulaire, le pays a une superficie d'environ 2,4 millions de kilomètres carrés, soit à peu près le territoire de l'Ontario et du Québec ensemble. La population est de l'ordre de 8 millions d'habitants, dont environ 3 millions d'ouvriers et de cadres étrangers. Environ 75 % des habitants se trouvent dans les trois principales villes de Riyad (la capitale), Djeddah et Damman. Une des principales entraves au développement de ce pays a été l'absence d'une main-d'oeuvre saoudienne formée. Afin de remédier à cette situation, le gouvernement a affecté à l'éducation la somme de 4,76 milliards de dollars américains pour l'année financière 1981-1982, une somme supplémentaire de 2,9 milliards étant destinée à l'infrastructure de l'enseignement. Cela représente près de 10 % du budget national total.

L'Arabie Saoudite est un royaume extrêmement traditionnel où la religion musulmane est universelle. La plupart des Saoudiens appartiennent au mouvement religieux wahhabite dont les exigences sociales sont rigides. Le pays prend bien au sérieux son rôle de gardien des lieux saints. Les règles de vie musulmanes et wahhabites exigent que les femmes vivent à l'écart et se consacrent à leur famille et leurs enfants et les empêchent de travailler côte-à-côte avec les hommes. Elles peuvent désormais être infirmières et pratiquer la médecine, mais elles ne sont pas considérées comme faisant partie de la population active du pays.

Les travailleurs saoudiens spécialisés font face à une vive concurrence. Toutefois, l'on s'attend à ce que ce problème d'emploi se règle avec le ralentissement des grands projets de construction des infrastructures. Par exemple, Jubail n'a besoin que de 8 000 travailleurs pour assurer l'exploitation des industries alors qu'il en fallait 40 000 pour leur construction. Il faudra donc attendre le début du XXI^e siècle pour que les Saoudiens constituent le principal groupe de travailleurs. Dans le cadre du Troisième plan, l'objectif est de faire passer la croissance annuelle de la main-d'oeuvre étrangère de 12 à 7 %.

Le logement et l'alimentation en eau constituent les principales préoccupations des planificateurs saoudiens. Quelque 16 milliards de dollars ont été consacrés à des projets de développement des ressources en eau. Du côté du logement, on